



Reporte Síntesis Informativa 02/septiembre/2024

SECRETARIO

(B 340) Cuenta México con más de 700 mil productores capacitados en el manejo responsable de polinizadores y los recursos agua y suelo: Agricultura

Al cierre de actividades del tercer Congreso Interamericano de Agua, Suelo y Agrobiodiversidad (CIASA), el secretario **Víctor Villalobos Arámbula** destacó que en la presente administración se le dio realce al recurso suelo en la actividad agrícola e instrumentó programas y estrategias. Los esfuerzos nacionales y mundiales tienen que converger en mejoras en la calidad de vida de la población; en México se tienen resultados concretos: 10.3 millones de mexicanos dejaron de tener algún grado de inseguridad alimentaria. A nivel global ya se rebasaron los límites planetarios de sustentabilidad, por lo que es necesario reconfigurar los modelos de producción y consumo de Alimentos.

<https://hojaderutadigital.mx/cuenta-mexico-con-mas-de-700-mil-productores-capacitados-en-el-manejo-responsable-de-polinizadores-y-los-recursos-agua-y-suelo-agricultura/>

Afirma Rutilio Escandon: es un honor haber gobernado al lado del presidente López Obrador

Fotografía en la que aparece el **Secretario de Agricultura, Víctor Villalobos Arambula**, en contexto del Sexto informe de Gobierno del presidente Andrés López Obrador. **La Jornada, P33**

https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_02092024/02092024001006nc.pdf

SECRETARÍA

(B-341) México, segundo exportador de chile, brócoli, coliflor, limón y pepino: Agricultura

Este año, México se colocó como el segundo exportador mundial de chile, brócoli, coliflor, limón y pepino, debido al aumento en la demanda y al esfuerzo de los actores que componen estas cadenas productivas, informó la **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural**. **Milenio Diario, P21 / El Heraldo de México, P23 / El Valle Edomex, P2 / Milenio, Edo de México, P 19**

<https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=119271500>

https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_02092024/02092024001143nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_02092024/02092024000043nc.pdf





https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_02092024/02092024001776nc.pdf
<https://www.tallapolitica.com.mx/mexico-segundo-exportador-de-chile-brocoli-coliflor-limon-y-pepino-agricultura/>
<https://mexico.quadratin.com.mx/mexico-segundo-exportador-de-chile-brocoli-coliflor-limon-y-pepino/>
<https://voragine.com.mx/2024/09/01/mexico-segundo-exportador-de-chile-brocoli-coliflor-limon-y-pepino-agricultura/>
<https://jalisco.quadratin.com.mx/principal/mexico-segundo-exportador-de-chile-brocoli-coliflor-limon-y-pepino/>
<https://imagendeveracruz.mx/nacional/mexico-segundo-en-exportacion-de-chile-verde-a-nivel-mundial/50568757>
<https://www.hoytamaulipas.net/notas/570836/Mexico-segundo-exportador-de-chile-brocoli-coliflor-limon-y-pepino-Agricultura.html>
<https://www.masnoticias.mx/mexico-segundo-exportador-de-chile-brocoli-coliflor-limon-y-pepino-agricultura/>
<https://acustiknoticias.com/2024/09/mexico-segundo-exportador-de-chile-brocoli-coliflor-limon-y-pepino-agricultura/>
<https://hiptex.com.mx/noticias/58744/mexico-segundo-exportador-de-chile-brocoli-coliflor-limon-y-pepino-agricultura>
<https://hojaderutadigital.mx/mexico-segundo-exportador-de-chile-brocoli-coliflor-limon-y-pepino-agricultura/>
<https://lado.mx/noticia.php?id=16598847>
<https://www.elhorizonte.mx/finanzas/para-chiles-el-de-mexico-es-segundo-exportador-mundial/6355986842>
<https://noticiasdehoy.com.mx/mexico-segundo-exportador-de-chile-brocoli-coliflor-limon-y-pepino-agricultura/>

El impacto de la industria cervecera en la economía mexicana

Conforme a datos del Banco de México, publicados en el Análisis de la Balanza Comercial Agroalimentaria de México de la **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (SADER)**, durante este año la cerveza es el producto que más ha contribuido al superávit nacional por sus saldos positivos, con cifras por encima de los 2 mil millones de dólares. La industria cervecera es una de las actividades que mayor impulso brinda a la economía en México. **El Financiero, P3**

https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_02092024/02092024001412nc.pdf

Recaudación de ISR 'tropieza' ante debilidad en la economía

Los ingresos tributarios provenientes de la captación del Impuesto Sobre la Renta (ISR) disminuyeron entre enero y julio 0.3 por ciento a tasa anual. Respecto del aumento en la captación de IVA, Pablo López Sarabia, profesor investigador de la división de Ciencia Económica y Administrativas de la **Universidad Autónoma Chapingo**, expresó que de acuerdo con algunas métricas el consumo se observa fuerte, lo que podría explicar dicho resultado. Salazar añadió que la recaudación del





IVA está un poco distorsionada por las operaciones de comercio exterior, que operan con altibajos, pero que han tenido una mayor recaudación favorecidas por la depreciación del peso. **El Financiero, P 1**

https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_02092024/02092024001377nc.pdf

Descentralización queda corta; sólo tuvo un avance de 20%

Sin cumplir quedará el compromiso 54 de los 100 que hizo Andrés Manuel López Obrador, en el Zócalo capitalino, el 1 de diciembre del 2018, durante su toma de protesta como Presidente constitucional, de emprender la descentralización de las secretarías de Estado al interior del país. A un mes de pasar la estafeta a la Presidenta electa, Claudia Sheinbaum, apenas se tiene un avance de entre 20 y 25 por ciento, pues sólo dos dependencias llevaron a cabo la mudanza de forma parcial: las secretarías de Energía a Villahermosa, Tabasco; y Salud, a Acapulco, Guerrero, así como la **Comisión Nacional de Pesca y Acuicultura (Conapesca)** a Sinaloa. La **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Social (Sader)**, que debería estar en Sonora, pero no ha ocurrido. **La Razón de México, P 1**

https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_02092024/02092024001185nc.pdf

Soberanía alimentaria, desafío mayúsculo

Las importaciones mexicanas de frijol crecieron 156 por ciento en el primer semestre de 2024 en términos interanuales, a 300 millones de dólares, de acuerdo con datos de la Secretaría de Economía. Entre las razones del agudo incremento de estas compras externas destacan la sequía en regiones productoras, menor disponibilidad de semillas y una mayor apertura comercial. El incremento en las importaciones deriva, esencialmente, del decremento en la producción local: en 2023, México produjo 723 mil 642 toneladas de esta leguminosa, lo que supone una caída de 25 por ciento en comparación con 2022, de acuerdo con datos de la **Secretaría de Agricultura. La Jornada, P 20**

https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_02092024/02092024001058nc.pdf

AGRICULTURA

Buenavista del cobre la mina de Grupo México que acapara 57% del agua del Río Sonora

De acuerdo con un estudio realizado por la Comisión Nacional del Agua (Conagua), Grupo México acapara el 57 por ciento del agua de la parte alta de la cuenca del Río Sonora, lo que ha afectado severamente las operaciones agrícolas de la región, así





como a las comunidades, quienes, según el Comité de Sonora, llegan a pasar hasta una semana completa sin acceso al agua. **El Financiero, P18**

https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_02092024/02092024001292nc.pdf

Da valor especial a la cosecha familiar

Jonathan Romero es la cuarta generación de productores de chile poblano y tras saber la riqueza de la tradición familiar, decidió estudiar técnico en procesos alimentarios para darle un valor agregado a su cosecha. **24 Horas, P 14**

https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_02092024/02092024000563nc.pdf

Chile en nogada de Calpan platillo sólo de temporada

En Puebla hay distintos municipios que se destacan por la preparación del chile en nogada; uno de ellos es San Andrés Calpan. Ahí se encuentra una casa gastronómica que ofrece a sus comensales el sabor original de este platillo, pues cada ingrediente es cultivado por miembros del negocio familiar. Desde la manzana panochera, pera lechera, durazno amarillo criollo, granada, plátanos, nuez de castilla y, por supuesto, los chiles poblanos. **El Universal, P 2**

https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_02092024/02092024001540nc.pdf

Granos básicos: organizaciones, producción e importaciones

La producción de granos básicos, fundamental para la alimentación humana y animal, a la que se dedica la mayoría de los campesinos y agricultores, fue la perdedora neta del TLCAN, 1994. El tratado abrió el mercado mexicano a las importaciones de EU y Canadá, sin que México tuviera posibilidad de competencia, a la par de que cambió las políticas agrícolas y destruyó las instituciones y servicios públicos que apoyaban la agricultura. La autosuficiencia alimentaria como objetivo se transformó en seguridad alimentaria, que consiste en tener recursos para comprar comida en la aldea global, sin importar que el país la produzca. **La Jornada, P22**

https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_02092024/02092024000956nc.pdf

El falso boom mezcalero en Oaxaca

El boom mezcalero que se presume en Oaxaca desde hace más de 30 años "es una vil mentira", no hay tal crecimiento ni en producción ni en comercialización, acusan los productores de maguey, que desde 2018 sufren por la caída en el precio del agave. En medio de sus 5 mil plantas magueyeras sembradas hace ocho años, que se están secando y pudriendo y que no vendió por el descenso del precio, don Maclovio González Aragón confesó su tristeza: "Me siento agitado y así estamos la





mayoría de los magueyeros". Algo raro está pasando en Oaxaca. En los últimos dos años, muchas personas o marcas nuevas están vendiendo el mezcal hasta por las redes sociales, pero en realidad pocas personas están comprando el maguey. **El Universal, P 15**

https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_02092024/02092024001589nc.pdf

Exponen injusticias a las que se enfrentan

Mujeres de las comunidades indígenas de la sierra tarahumara de Chihuahua, se reunieron en un foro en el Tecnológico de Monterrey, donde narraron sus experiencias y vicisitudes en sus comunidades rarámuris. Ellas son artesanas, agricultoras, hijas y madres de familia, quienes mostraron que también luchan por los derechos colectivos de los pueblos y comunidades indígenas de la Sierra Tarahumara. Por su parte, Sofía Fierro explicó cómo las mujeres han tenido que aprender a realizar tareas que tradicionalmente las hacían los hombres, particularmente en la agricultura. También se indicó que hay pocas medidas de seguridad y protección para las y los jornaleros, así como la ausencia de guarderías y lugares seguros para niños, lo que los obliga a llevarlos al campo. **Excélsior, P 14**

https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_02092024/02092024001553nc.pdf

GANADERÍA / APICULTURA

Arriesga Morena a cárnicos y huevo

En medio del riesgo económico por la Reforma Judicial que impulsa Morena, ahora el sector pecuario lanzó un SOS por otra modificación Constitucional en puerta promovida por legisladores de ese partido. La Asociación Mexicana de Productores de Carnes de Res (AMEG), la Organización de Porcicultores Mexicanos (Opormex) y la Unión Nacional de Avicultores (UNA) advirtieron que el uso de grano quebrado afectará la producción de carne de res, cerdo, pollo y huevo en México. **Reforma, P17**

https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_02092024/02092024001320nc.pdf

PESCA | ACUACULTURA

Semar capacita a comunidad pesquera en pro de biodiversidad

BCS: En una de las zonas pesqueras más productivas y ricas en biodiversidad, la Secretaría de Marina (Semar) desplegó 360 elementos del sector naval de Puerto Cortés, en el Golfo de Ulloa, afín proteger el hábitat de la tortuga caguama (Caretta





caretta) y garantizar su supervivencia. Entre los primeros resultados está la liberación de las redes pesqueras de varios organismos que pertenecen a 30 especies que se encuentran en peligro de extinción. Además, como parte de la Operación Golfo de Ulloa, se logró el retiro de la zona de 5 mil metros de redes de pesca. **La Jornada, P 38**

https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_02092024/02092024001029nc.pdf

Acciones de protección a la vaquita marina

En el sexto Informe se reportaron acciones para la protección y cuidado de la vaquita marina, así como procedimientos judiciales y condenas por tráfico ilegal del pez Totoaba. En este marco, destacó una sentencia en un procedimiento abreviado emitida en enero de 2024, en contra de una persona en Baja California, por la posesión de dos buches o vejigas natatorias de pez Totoaba, extraído del Alto Golfo de California. **Excélsior, P9**

https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_02092024/02092024001494nc.pdf

ABASTO | PRECIOS/ ALIMENTACIÓN

Consumidores prefieren lo saludable

En México, siete de cada diez personas prefieren comprar productos que les ayuden a mantener su salud y mejorar su alimentación, indica un sondeo realizado por la empresa de análisis de datos Kantar aplicado a mil 895 personas. **El Sol de México, P2**

https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_02092024/02092024000649nc.pdf

Chile poblano, 30% más caro

Este mes patrio arrancó con altos costos de los agroalimentos especiales para la preparación de platillos típicos mexicanos como es el caso del chile poblano que se encuentra hasta 30% más caro que el año pasado. Un análisis de precios del Grupo Consultor de Mercados Agrícolas (GCMA), reveló que este picante usado para los tradicionales chiles en nogada elevó su costo desde los 55 pesos que se ubicaba la última semana de agosto de 2023 hasta 73 pesos en promedio. Los efectos de la sequía y el extremo calor que se vivieron los primeros meses del año, y los choques económicos que siguen afectando la inflación como es la cercanía aún del periodo del Covid-19, la guerra en Ucrania y el conflicto en Medio Oriente sigue manteniendo por arriba el costo de semillas, granos y alimentos frescos como frutas y verduras. **24 Horas, P 1**

https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_02092024/02092024000553nc.pdf





Granos terminaron agosto con fuerte baja

El trigo en la Bolsa de Chicago (CBOT) subió el viernes, registrando su mayor subida semanal en más de tres meses, gracias a la cobertura de posiciones cortas y a la preocupación por una menor producción en Europa. Según los analistas, la soya alcanzó un máximo de tres semanas y el maíz subió ante el aumento de la demanda de cultivos. El contrato de trigo más activo en la Bolsa de Chicago (CBOT, por su sigla en inglés) subió 2.5 centavos a 5.5125 dólares el bushel y el maíz ganó 4.5 centavos a 4.0050 dólares el bushel. La soya ganó 5.5 centavos a 9.98 dólares el bushel, alcanzando los niveles más altos desde el 9 de agosto. Pese al alza, el maíz perdió 0.56% en agosto, el trigo cayó 1.91% y la soya tuvo una baja de 2.84 por ciento.

El Economista, P 24

https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_02092024/02092024000746nc.pdf

Escalada de precios del cacao golpea al mercado mexicano

El consumo de chocolate en el país ha mermado en meses recientes por el nivel inflacionario, pues el costo del cacao -principal insumo de este producto- se ha elevado desde finales de 2023, señaló Miguel Ángel Sainz Trápaga, presidente de la Asociación Nacional de Fabricantes de Chocolates, Dulces y Similares (Aschoco). Explicó que los precios internacionales han llegado a 11 mil dólares por tonelada, luego de estar en 3 mil dólares; es decir, casi se ha cuadruplicado, debido a que en Costa de Marfil y Ghana, donde se genera 70 por ciento de la materia prima, las cosechas se han reducido a la mitad. **La Jornada, P 24**

https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_02092024/02092024000994nc.pdf

COLUMNAS

Desde el Piso de Remates / Grupomar avanza en sostenibilidad / Maricarmen Cortés

El Premio Naranja Dulce es para Antonio Suárez, presidente de Grupomar, por el contrato de suministro eléctrico renovable que firmó con Iberdrola México, que dirige Katya Somohano, para la planta procesadora de atún Tuny en Manzanillo, Colima. Con este acuerdo, atún Tuny será producido totalmente por energías renovables y se evitará la emisión anual de más de 12,200 toneladas de dióxido de carbono CO2. **Excélsior, P4**

https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_02092024/02092024001573nc.pdf





Reporte económico / David Márquez Ayala

El PIB Agropecuario registra en este primer semestre su peor desempeño del sexenio con un decrecimiento de -2.6% (Gráfico 4); la agricultura cayó -5.1 y la ganadería aumentó 2.1. Ciertamente es que las adversidades climáticas fueron severas en la primera mitad del año, pero más cierto es que a pesar de las inversiones y programas recientes, el campo mexicano sigue en un abrumador rezago en prácticamente todo lo que concierne a la producción, precios y comercialización justa de básicos. Hoy la dependencia alimentaria subsiste a plenitud y la soberanía en la materia brilla por su ausencia; hacer rentable la producción de básicos es el primer paso para reconvertir la excesiva exportación actual en productos esenciales para el mercado interno. **La Jornada, P 26**

https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_02092024/02092024001005nc.pdf

POLÍTICA

El balance de un sexenio inédito

López Obrador lo admite: la "mancha" que se lleva es el caso de **Segalmex**. Su gobierno ha impuesto 69 denuncias ante la Fiscalía General de la República por el desvío de más de 15 mil millones de pesos, mientras que la Auditoría Superior de la Federación presentó 11 denuncias. **Eje Central, P1**

https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_02092024/02092024000058nc.pdf

Consulta AMLO con morenistas y lanza desafío burlón a EU

En su sexto y último Informe de Gobierno, el Presidente Andrés Manuel López Obrador organizó una consulta a mano alzada, en pleno Zócalo, para justificar que "el pueblo" respalda la reforma al Poder Judicial y, de paso, enviar un mensaje al Gobierno de Estados Unidos. Frente al lleno de la Plaza de la Constitución y dejando de lado el discurso que llevaba escrito, el Mandatario pidió a sus seguidores levantar la mano para dejar en claro si quieren o no que la mayoría oficialista en el Congreso modifique la Constitución, para someter al voto en las urnas a Jueces, Magistrados y Ministros. **Reforma, P 1**

https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_02092024/02092024001265nc.pdf





Pasa estafeta de la transformación

En su último informe de gobierno, el presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró que deja el cargo con la conciencia tranquila y muy contento, ya que está seguro que Claudia Sheinbaum, próxima mandataria, le dará continuidad al proceso de transformación en el país y contribuirá a reducir, aún más, la brecha de desigualdad generada por los gobiernos neoliberales. **Excélsior, P1**

https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_02092024/02092024001324nc.pdf

Solicitan juicio político contra Jueces por pausar debate de la reforma

La bancada de Morena en la Cámara de Diputados analiza interponer un juicio político contra los jueces que dictaron suspender la discusión de la reforma al Poder Judicial, señaló el diputado Ricardo Monreal, coordinador del grupo parlamentario. Detalló que en la reunión de la Junta de Coordinación Política (Jucopo) que sostuvieron ayer, previo a la sesión de Congreso General, el diputado Sergio Gutiérrez Luna propuso solicitar dicho procedimiento, además de presentar una denuncia penal y una queja ante el Consejo de la Judicatura Federal (CJF). **EI Universal, P1**

https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_02092024/02092024001471nc.pdf

Con tres chapulines, Morena logra mayoría calificada en la CDMX

El grupo parlamentario de Morena en el Congreso local amarró el apoyo de tres diputados que contendieron por la alianza opositora de PAN, PRI y PRD, con los que cuenta con 46 legisladores que le permitirán realizar modificaciones y avalar nombramientos constitucionales, como el del fiscal general de Justicia. Se trata del ex panista Luis Chávez, de la ex priísta Silvia Sánchez Barrios y de la perredista Nora Arias. **La Jornada, P40**

https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_02092024/02092024000945nc.pdf

